


In italiano

Gli aggettivi determinativi
definiscono in modo più preciso altre 
qualità del nome, e cioè:

Gli aggettivi qualificativi definiscono
le qualità, le caratteristiche e
le proprietà del sostantivo a cui si riferiscono 

L’aggettivo è una parte variabile del discorso che ha la funzione di precisare
il significato di un sostantivo, con il quale concorda nel genere e nel numero. 
In base al significato, gli aggettivi si dividono in qualificativi e determinativi.
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qualità del nome, e cioè:
(ad es. “bello”, “musicale”, “protettivo”).

• il possesso (ad es. “mio”, “vostro”): aggettivi possessivi
• il numero (ad es. “due”, “venti”): aggettivi numerali
• la quantità o la qualità in modo indefinito (ad es. “molto”, “poco”): aggettivi indefiniti
• la posizione nello spazio o nel tempo (ad es. “questo”, “quello”): aggettivi dimostrativi
• l’identità (ad es. “il medesimo”, “lo stesso”): aggettivi determinativi
• un’interrogazione o un’esclamazione (ad es. “quale”, “quanto”): aggettivi interrogativi

ed esclamativi.



Le due classi degli aggettivi

Gli aggettivi latini si flettono come i sostativi e, a seconda del 
modello di declinazione che seguono, si dividono in due classi:

gli aggettivi della I classe
si flettono come i nomi 
della I e II declinazione;

gli aggettivi della II classe
si flettono come i nomi 
della III declinazione.
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La I classe comprende aggettivi a tre uscite
(una per ciascuno dei tre generi) che seguono:

al neutro la II 
declinazione
(nom. sing. in
-um).

al femminile la I
declinazione
(nom. sing. in
-a);

al maschile la II 
declinazione
(nom. sing. in
-us o -er);



Gli aggettivi in -us, -a, -um

Ecco la flessione di bonus, bona, bonum, «buono».

Maschile Femminile Neutro

N. bon-us bon-ă bon-um

G. bon-i bon-ae bon-i

D. bon-o bon-ae bon-o

ACC. bon-um bon-am bon-um

Singolare
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ACC. bon-um bon-am bon-um

ABL. bon-e bon-ă bon-um

N. bon-i bon-ae bon-ă

G. bon-ōrum bon-ārum bon-ōrum

D. bon-is bon-is bon-is

ACC. bon-os bon-as bon-ă

ABL. bon-i bon-ae bon-ă

Plurale



Gli aggettivi in -us, -a, -um

Seguono questo modello il participio perfetto e il 

Ricorda che…

participio futuro dei verbi di tutte le coniugazioni:
Es.: laudātus, -a, -um, «lodato» (part. perf. di 
laudāre); laudatūrus, -a, -um, «che loderà, che sta 
per lodare» (part. fut. di laudāre).
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Gli aggettivi in -er, -ĕra, -ĕrum

Gli aggettivi che al nominativo maschile singolare
escono in -er si dividono in due gruppi:
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alcuni di essi mantengono
la -e- in tutta la flessione 
(come il sostantivo puer, 
pueri);

altri invece la presentano solo al 
nominativo e vocativo maschile 
singolare, perdendola negli altri 
casi e negli altri generi (come il 
sostantivo magister, magistri).



Gli aggettivi in -er, -ĕra, -ĕrum

Ecco la flessione di tener, tenĕra, tenĕrum, «tenero», che segue il 
modello di puer, pueri.

Maschile Femminile Neutro

N. tener tenĕr-ă tenĕr-um

G. tenĕr-i tenĕr-ae tenĕr-i

D. tenĕr-o tenĕr-ae tenĕr-o Singolare
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D. tenĕr-o tenĕr-ae tenĕr-o

ACC. tenĕr-um tenĕr-am tenĕr-um

ABL. tenĕr tenĕr-ă tenĕr-um

N. tenĕr-i tenĕr-ae tenĕr-ă

G. tenĕr-ōrum tenĕr-ārum tenĕr-ōrum

D. tenĕr-is tenĕr-is tenĕr-is

ACC. tenĕr-os tenĕr-as tenĕr-ă

ABL. tenĕr-i tenĕr-ae tenĕr-ă

Singolare

Plurale



Gli aggettivi in -er, -ra, -rum

Ecco ora la flessione di aeger, aegra, aegrum, «malato», che si declina 
secondo il modello di magister, magistri.

Maschile Femminile Neutro

N. aeger aegr-ă aegr-um

G. aegr-i aegr-ae aegr-i

D. aegr-o aegr-ae aegr-o Singolare
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D. aegr-o aegr-ae aegr-o

ACC. aegr-um aegr-am aegr-um

ABL. aeger aegr-ă aegr-um

N. aegr-i aegr-ae aegr-ă

G. aegr-ōrum aegr-ārum aegr-ōrum

D. aegr-is aegr-is aegr-is

ACC. aegr-os aegr-as aegr-ă

ABL. aegr-i aegr-ae aegr-ă

Singolare

Plurale



Gli aggettivi pronominali

Appartengono alla I classe alcuni aggettivi pronominali (che possono 
essere usati anche come pronomi e che in italiano corrispondono agli 
aggettivi determinativi).

Aggettivi possessivi:
• meus («mio»), tuus («tuo»), suus («suo», «loro»)

seguono il modello di bonus, -a, -um;
• noster («nostro») e vester («vostro»)
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• noster («nostro») e vester («vostro»)
seguono il modello di aeger, aegra, aegrum.

Aggettivi indefiniti:
• unus, -a, um («uno, uno solo»); 
• totus, -a, -um («tutto, intero»);
• alius, -a, -ud («altro fra molti»);
• alter, -era, -erum; («altro fra due»);
• solus, -a, -um («solo, unico»); 



Gli aggettivi pronominali

Aggettivi indefiniti:
• ullus, -a, -um («alcu nullus, -a, -um («nessuno no»);
• uter, utra, utrum («quale dei due?»);
• neuter, neutra, neutrum («nessuno dei due»);
• uterque, utraque, utrumque («ciascuno dei due»).

Essi:
• in generale si flettono come bonus, -a, -um;
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• in generale si flettono come bonus, -a, -um;
• al genitivo e al dativo singolari di tutti e tre i generi presentano le 

desinenze proprie dei pronomi: -īus (gen.) e -i (dat.).

Es.: da totus, -a, -um, «tutto», gen. totius, dat. toti.



Lessico

LATINO ITALIANO

aeger, -gra, -grum malato

altus, -a, -um alto

asper, -era, -erum aspro

Impara a memoria gli aggettivi della I classe che ricorrono più 
frequentemente.

asper, -era, -erum aspro

dexter, -(e)ra, -(e)rum destro, favorevole, abile

iustus, -a, -um lieto

miser, -era, -erum giusto

pulcher, -chra, -chrum bello

probus, -a, -um onesto

sacer, -cra, -crum sacro

strenuus, -a, -um coraggioso

Qualità
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Lessico

LATINO ITALIANO

latus, -a, -um largo

magnus, -a, -um grande

parvus, -a, -um piccolo

paucus, -a, -um poco

albus, -a, -um bianco

Qualità

ater, -tra, -trum scuro

candidus, -a, -um bianco lucente, candido

niger, -gra, -grum nero

ruber, -bra, -brum rosso
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Colori


